

IV JORNADAS DE ANDALUCIA Y AMERICA

En la Universidad Hispanoamericana de Santa María de la Rábida, por cuarto año consecutivo, se han celebrado las Jornadas de Andalucía y América, que organizadas por la Escuela de Estudios Hispanoamericanos de Sevilla contaron con la colaboración de la Universidad de Sevilla, la Diputación de Huelva, Ayuntamientos de Palos de la Frontera, Moguer y Aracena, Instituto de Estudios Onubenses y Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Sevilla.

Dedicadas este año al siglo XVIII, contaron con la participación de 32 ponentes en cuyas comunicaciones se pasó revista a un amplio panorama de la decimooctava centuria con alusiones a aspectos económicos, sociales, artísticos o literarios, entre otros. Resulta ya un tópico, a pesar de la aún corta andadura de estas Jornadas, hablar del acierto de su celebración, del alto nivel científico alcanzado y de la masiva asistencia de americanistas o personas interesadas por los temas —con sesiones materialmente repletas—, que justifican la ayuda recibida de las distintas Instituciones y Organismos, y deben dar nuevos bríos a sus organizadores para continuar con tan fructíferas reuniones.

Una cuarta parte de las ponencias se refirieron al comercio andaluz con Indias desde perspectivas muy diferentes. El Dr. Lutgardo García Fuentes, "El traslado de la Casa de la Contratación a Cádiz: consecuencias sobre la agricultura sevillana", estudió las consecuencias que tal hecho tuvo para Sevilla, ciudad que vio reducido su comercio con América a poco menos del 10% del total. El Dr. Miguel Molina Martínez, "La Real Compañía de Granada para el comercio con Indias", esbozó la fisonomía, organización interna, objetivos principales, privilegios y exenciones de esta Institución tan poco conocida. El Dr. Pablo Tornero Tinajero, "Comerciantes, hacendados y política mercantil en Cuba. La rivalidad Cádiz-Estados Unidos (1763-1800)", puso de manifiesto la participación de Cádiz en el comercio de Cuba hasta que los Estados Unidos —ayudados por las circunstancias de la época— ocupen su lugar en la vida económica de la isla.

El Dr. José Luis Gozávez Escobar, "Algunos aspectos del comercio onubense con América en la primera mitad del siglo XVIII", hizo una exposición sobre los caminos, rutas fluviales y marítimas, productos agrícolas e industriales que desde Huelva desembocaban en Sevilla y Cádiz como paso previo de la conexión con Indias. También se refirió a los comerciantes extranjeros y peninsulares, compañías y capital intervinientes en las transacciones. La Dra. Carmen Gómez Pérez, "El Consulado de Sevilla y la formación de las primeras oligarquías en Cartagena de Indias", trató de explicar cómo un grupo llegado a una ciudad indiana se transformaba en la nueva élite administrativa, comercial y social de la urbe. El Dr. John Fisher, "Comercio libre entre Andalucía y América, 1778-1796", analizó en su ponencia el crecimiento del comercio, el tamaño relativo de las exportaciones extranjeras y nacionales y la importancia de la participación en el comercio con América de los trece puertos españoles franqueados en 1778.

El Dr. Julián B. Ruiz Rivera, "Intento gaditano de romper el monopolio comercial novohispano", estudió el inicio, y posterior fracaso, del proyecto que la Casa de Uztáriz, San Ginés y Cía. propuso para el comercio directo desde España con Filipinas, Indias Orientales y costa de Africa. Los Drs. G. Douglas Inglis y Allan J. Kuethe, "El Consulado de Cádiz y el decreto de comercio libre de 1765", avanzaron la hipótesis, además de otras consideraciones, de que desde 1763 la junta de ministros estaba considerando una amplia liberalización de las reglas comerciales con todas las colonias, a excepción de México. Por último el Dr. Jean-Pierre Berthe, "Andalucía y América en el 'Dictionnaire Universel de Commerce' de Savary des Bruslons, 1759-1765", relacionó parte de artículos que sobre oro, plata, moneda, minas, flotas, lanas, sedas, tabaco, vinos o azúcar, se contienen en la citada obra.

Otra cuarta parte de las Jornadas estuvo dedicada a aspectos sociales en un amplio sentido del término. Dos ponencias trataron del tema de la navegación y de las personas que en ella intervenían. Los Drs. Juana Gil-Bermejo y Pablo E. Pérez-Mallaína, "Los andaluces en la navegación trasatlántica: la vida y la muerte en la carrera de Indias a comienzos del siglo XVIII", realizaron una aproximación a las condiciones de vida y riesgos que en toda travesía soportaban tanto grumetes, marineros y soldados como los pasajeros. Por su parte, la Lcda. Angeles Flores, "Tripulantes de inferior categoría: llovidos y desvalidos", abordó el problema que en el tráfico con Indias suponía la presencia en las naves del grupo constituido por vagabundos, malhechores y buscadores de fortuna que embarcaban de forma clandestina. A través de los expedientes de bienes de difuntos onubenses, el Dr. Francisco Canterla, "Hombres de Huelva en la América del siglo XVIII", consiguió aportar una serie de conclusiones interesantes sobre la vida de diversas personas.

No podía faltar la acción individual de los andaluces en Indias, ya fuera en el campo del pensamiento, en la labor de gobierno o en la administración de una diócesis. En este terreno se expusieron las comunicaciones de los Dres. José Luis Mora Mérida, "Ideario reformador de un cordobés ilustrado: el arzobispo y virrey don Antonio Caballero y Góngora"; Ramón Romero Cabot, "Juan Nepomuceno de Quesada: ideas y actuaciones de un andaluz en la frontera"; Isabel Arenas Frutos, "De San Pablo de la Breña a San Agustín de la Florida: fray Francisco de San Buenaventura, obispo de Tricali"; José Llavador Mira, "Conflicto en la diócesis de Caracas durante el gobierno del obispo Doctor Don José Félix Valverde, natural de Granada"; Angel López Cantos, "D. Francisco Danio Granados, gaditano, gobernador de Puerto Rico (1708-1713 y 1720-1724)"; Antonio Egea López, "El caraqueño marqués de Ustáriz, Intendente de Córdoba y Asistente de Sevilla"; y José Ventura Reja y Lutecia Fichtel, "La política poblacional del gobernador Manuel de Centurión en Guayana (siglo XVIII): una región de frontera".

En ninguna de las anteriores Jornadas, y ésta no podía ser una excepción, faltaron las aportaciones artísticas y literarias. En las celebradas este año, el Dr. Juan Miguel González Gómez, "El mecenazgo americano en las iglesias de Cumbres Mayores", centró su exposición en las obras arquitectónicas, cons-

trucciones de retablos y piezas de orfebrerías realizadas en Cumbres con dinero aportado por naturales del lugar emigrados a Indias. El Dr. José Miguel Morales Folguera, "Urbanismo hispanoamericano en el sudeste de los EE.UU. (Luisiana y Florida). La obra del malagueño Bernardo de Gálvez y Gallardo (1741-1786)", expuso cómo este miembro de la familia Gálvez no sólo es digno de destacar por su ayuda a la Independencia estadounidense sino por la reconstrucción y engrandecimiento de ciudades tales como Nueva Orleans, San Luis, Mobile y Panzacola, y la fundación de otras nueve —Galveztown, Iberville, y Valenzuela, por citar algunas. La Dra. María Jesús Sanz, "Características tipológicas y ornamentales de la orfebrería mexicana y guatemalteca durante el siglo XVIII en Andalucía Occidental", nos mostró un grupo de obras dentro de la recopilación, catalogación y estudio de la platería hispanoamericana en Andalucía que lleva a cabo desde hace algunos años. El Dr. Agustín Clavijo García, "Pintura colonial en Málaga y su provincia", dio a conocer una serie de cuadros enviados a Andalucía desde Indias para donarlos a iglesias y conventos o bien para adornar palacios y casas solariegas.

En Literatura se contó con la participación de la Dra. María Milagro Caballero, "Un ejemplo de prosa del XVIII: 'El diario de observaciones' de José Celestino Mutis". Intervinieron además las Dras. Trinidad Barrera y Piedad Bolaños, "El peruano Pablo de Olavide y el teatro francés en Sevilla", que analizaron la obra dramática que Olavide adaptó del teatro francés para llevarla a la escena española, y la Dra. María José Alonso Seoane, "Los autores de algunas novelas de Olavide", que demostró cómo algunas novelas que se conocen actualmente como originales de Olavide son adaptaciones de obras francesas del siglo XVIII.

Diversas instituciones merecieron la atención de los conferenciantes. La Dra. Antonia Heredia Herrera, "Reglamentos y Ordenanzas del Consulado de Cádiz", relató el proceso iniciado en 1734 para la actualización de la reglamentación que regía la vida del Consulado de Cargadores a Indias y que durará hasta bien entrado el siglo XIX cuando la publicación del Código Mercantil deje sin sentido la puesta en marcha del Cuerpo legal que durante casi un siglo había estado preparando el Consulado gaditano. La Dra. M.^a del Carmen Borrego Plá, "El Colegio de San Telmo de Málaga a través de las Ordenanzas de 1789", habló de las reformas introducidas en la forma de vida y de enseñanza de los colegiales y maestros de la institución, en busca de la obtención de marinos disciplinados y expertos. El Dr. Antonio Muro Orejón, "Instituciones indianas en el reinado de Fernando VI", hizo un adelanto del trabajo, ya concluido y en espera de publicación, que continúa otros anteriores del mismo autor donde se analizan los órganos de gobierno, administración de justicia y de Real Hacienda, funcionarios, milicias, etc.

En 1985 se cumplirá el segundo centenario de la fundación del Archivo General de Indias de Sevilla. Se hacía imprescindible que en estas Jornadas dedicadas al siglo XVIII hubiese una ponencia alusiva al tema, y nadie mejor para presentarla que el otrora director del repositorio Dr. José de la Peña Cámara, "El Archivo General de Indias, nuevo vínculo entre Sevilla y el Nuevo

Mundo", quien habló de todo el proceso fundacional. El Lcdo. Diego Ropero Regidor, "El Seminario para misioneros capuchinos de Indias de Sanlúcar de Barrameda", disertó sobre la creación de este colegio para jóvenes novicios que tenían la obligación, una vez terminados sus estudios, de pasar al servicio de las misiones indianas. La Lcda. M.^a Teresa Pita Moreda, "Los hospitales andaluces y el Ejército americano", puso de manifiesto las relaciones existentes entre milicias y asistencia sanitaria.

Digamos también que las Jornadas se vieron complementadas con una serie de actividades culturales que incluían visita a la Casa Museo "Zenobia-Juan Ramón" en Moguer, recorrido por diversos pueblos de la provincia y asistencia en Palos de la Frontera a los actos conmemorativos del "Día de Martín Alonso Pinzón", que contribuyeron a hacer aún más agradable la estancia en tierras de Huelva.

Con toda solemnidad se celebró la sesión de clausura. En ella, el Dr. José Muñoz Pérez hizo un brillante resumen de los cinco días vividos en La Rábida, aludiendo a cada una de las ponencias presentadas, clasificadas temáticamente, y valorando la conveniencia de la celebración de estas reuniones americanistas. A continuación intervino el Dr. Bibiano Torres Ramírez, director de las Jornadas, que se mostró satisfecho por el éxito alcanzado en esta cuarta edición y solicitó de autoridades civiles y académicas el apoyo necesario para continuar con la labor comenzada. Cerró el acto el Dr. Manuel González, Vicerrector de la Universidad de Sevilla, que se congratuló por la realización de unos encuentros científicos tan fructíferos y se mostró optimista en cuanto a la ayuda que todos prestarían para permitir la continuación de los mismos. Por nuestra parte esperamos ver pronto el anuncio de la convocatoria de las V Jornadas, en la seguridad de que contará con la misma, y aún mayor, aceptación entusiasta que las anteriores.

ANTONIO GUTIÉRREZ ESCUDERO